
!"

!"#$%观点
"#$%年$月"&日 星期二 责任编辑!黄 惠 视觉设计!竹建英 资深编辑!胡 欣 视觉设计!竹建英本版 一版

! ! ! ! 人大应当根据十八大精神，加强对政府财政全口径预算决算的审查和监督工作，以此推动阳
光财政。全口径预决算审查和监督，就是要让政府收入和支出的每分钱都纳入人大审查监督范
围，政府要把包括公共财政预决算在内的各项预决算都上报给人大审查和监督。

《上海市市级预算审查监督规定》由上海市第十一届人民代表大会常务委员会第三
次会议于 !""#年 $月 !%日通过，自 !""!年 &月 &日起施行。目前有必要进行修订、
充实内容后，将这个规定上升为地方人大条例。

建议在拟新制定的预算审查监督条例中增加一系列内容，将《监督法》作
为上位法写入新条例中；让人大代表审查预算的时间更充分、效果更理想；
会议期间人民政府接受人大代表和常委会组成人员的询问和质询。建议
政府应当逐步将预算外资金纳入预算，政府应逐步减少直至杜绝预

算外资金。

市政协委员马驰

地铁要重视精细化管理
! ! ! !我调研时发现，有些 &''$年购买的商品房
出现质量问题，电梯已达到报废标准却超期服
役，居民无钱可修。当前，政府的各项政策向售后
房倾斜较多，而现状是，售后房小区遇到的各种问题
在商品房尤其是早期商品房中都有涉及。《上海市商品
住宅维修基金管理办法》是 !%%%年 &%月出台的，此前的
商品房没有建立首期维修资金，遇到问题，维修资金续筹
十分困难。建议政府出台多方筹集资金的强制办法，在早期
商品房需要房屋大修时能够给予适当的资金扶持，否则会
影响公共安全，危害大。

上海市售后房物业费收费标准制定于 &''(年，!%#!年 '

月微调；商品房物业服务费分等定级标准制定于 !%%)年，
至今没调过，这导致住宅小区调整物业服务费缺乏相应的
政策依据。现在，不少物业公司用工成本增加，收不抵
支。请物价部门尽快修订完善物业费收费标准，可根

据当年的物价指数和工资标准每年
浮动，既要兼顾物业企业的
利益，也要照顾市民
百姓的可承受度。

市人大代表沈群慧

重视早期商品房维修资金续筹
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市人大代表厉明

制定《上海市预算审查监督条例》
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! ! ! !上世纪 *"年代，除鲁
迅之外，包括茅盾、柔石、夏
衍、叶圣陶在内的众多左翼
重要作家将他们一生中最
重要的作品都留在了虹口，
留在了上海。如此集中的、
丰富的文化资源让人骄傲，
也让人觉得有些遗憾。

&'(+年，聂华苓和安格
尔在爱荷华创办了“国际写作计
划”文学组织，每年 '月到 &!月
邀请世界各地的作家前来交流学习。
“爱荷华”从此成为一个文化符号。超
过 +"" 位文学大师前去专心创
作，其中也包括艾青、萧乾、丁

玲、陈映真、王蒙、王安忆等中国作家。
我建议上海联合两岸三地的

文学名家，建立“写作中心”，以
文学的名义，建起一个文化的
高地，邀请全世界的优秀
作家来上海生活、创
作，留下精彩的文
字，描绘我们美
丽的城市。

市人大代表徐海蕾

关注社工权益提高社工待遇
! ! ! !社会组织正逐步得到社会的重视和关注，但是社工的
收入和权益保障还比较有限。以民办非企业上海市阳光

社区青少年事务中心为例。该中心在全市 &,个区县设立
了社工站，共有社工 ,)"多人，工资由市政法委统一财政支

出。闸北区社工站有一名业务督导，负责彭浦新村社工点的
日常管理工作，从事社工工作将近 &"年，既有本科学历，又有
一定的专业职称，月工资 !)""元至 *!""元。工龄相对较短的
社工，总体工资水平在 !*""元至 !,""元之间，没有伙食
和交通费补贴。
这些社工主要向社区 &(周岁至 !)周岁的青少年提

供多种专业服务，包括就业咨询、心理辅导、社区帮
教、家庭教育等。他们在第一线工作，任务繁重，收入
不高，导致流失率很大。建议政府有关部门调研社
工的工作状况和薪资待遇，适度调整相关政策，
关心社工群体的利益。只有保护好社工队伍，
才能真正发挥和履行好社会组织的职能。

市人大代表盛雷鸣

制定《上海市社会信用管理暂行条例》
! ! ! !现今，我国普遍存在诚信缺失、信用状况差的情况。从恶意
拖欠银行债务、企业及公民间的债务、商业欺诈，到制假售假、偷
税逃税、生产有毒有害食品、豆腐渣工程等等，已经成为影响和制约
市场经济发展的突出因素。尽快制定一个地方性法规，为社会信用体
系的建设和信用文化的培育提供规范和依据，就显得尤为迫切和必要。
建议制定《上海市社会信用管理暂行条例》，可以包括如下内容：本市设立

社会信用信息中心，负责组织、协调工作，确定信息采集成员单位，建立全市的社会
信用基础信息数据库和信息系统，对社会信用信息进行采集、整合、管理和发布，提供信
息查询服务。社会信用信息的查询实施分类管理。负面信用信息分一般负面信息、较大负

面信息、严重负面信息 *个级别。社会信用信息中心应根据相关规定提供信息的查询服务，但
不得擅自披露社会信用信息或提供社会信用报告以及社会信用评估报告。

市人大代表龚汉超

崇明人盼城乡“均衡”发展
! ! ! !上海老龄化程度越来越高，农村面临的养老问题
比城市更严峻。希望农村和城市在养老方面能享受均衡发
展。在我们崇明县庙镇合中村，有 &&,位 $"岁以上的农村
户籍老人，大多行动不便，其中不少子女在外打工，没法在家
照顾老人。村里计划推出上门助餐服务，帮老人们多解决一点
实际困难。一个村的力量毕竟有限，呼吁有关部门在农村基层
养老方面出台便民政策，让更多农村老人享受到实惠。

这种“均衡”还涉及公共服务。岛内交通成本比较高，
从庙镇坐车去陈家镇，起码花费 $元至 &"元。想出岛，更
贵。我从崇明去一趟市区，光两笔过路过桥费就要 &""

元。来回路程超过 !""公里，还要加上 &""多元汽油
费，出门一次需支出 !)"元到 *""元。同样从郊区到
市区，崇明付的交通费，比其他任何一个郊区都
要多。
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! ! ! !过去 )年，上海教育
的改善比较明显。在今年
政府工作报告里，还提到
了新设立的上海纽约大学
和上海科技大学。这两所
大学的建立，都具有突破
性的意义。
这几年上海教育经费

增速非常快：!""'年为 !'"

亿元，去年增加到 +""亿元，今年
结算下来，实际上是 +!,-#亿元。有
了钱该怎么用，大家都很关心。是盖
大楼，还是请大师？大楼是基础建设，
也要有，但家长把孩子送到一所
学校，看重的主要还是师资力
量。我们要请大师，培养大师，留住大
师。三流的教师怎么可能培养出一
流的学生？只有一流的教师才能
培养出一流的学生。政府部
门敢不敢突破现有的条
条框框？社会是否理
解把钱投到人身上
的重要性？这些
都需要进一
步理顺和
解决。
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! ! ! ! 据 不
完全统计，

上海常住人口
中已有近万名自

闭症患者。
!%%(年，我国首次

将自闭症列为精神残
疾，纳入相关的保障体系，但
由于我国残障者的社会福利

和保障水平整体不高，许多自闭
症患者及家庭的处境仍非常艰
难。自闭症孩子在初中毕业 #(岁
以后一直到老年，几乎没有任何

保障。现在不少自闭症患者
家长是 $%后独生子女，他
们的自闭症孩子没有舅
舅、姑姑等亲戚，在爷爷奶
奶外公外婆和父母去世以后，这些
孩子老年后将无所依靠。
参照国外经验，建议本市对自

闭症患者人数进行人口学统计，并从制
度层面建立覆盖自闭症患者终身的政

府公益服务体系，尤其对于父母离世的自
闭症患者的生存和养老提供切实保障。

! ! ! !政府应该
鼓励并支持任何在
破解养老难题方面积极
有为的探索。!%#!年，中央
财政对基本养老保险的补助
金额已经增加到 !#%%亿元。上
海已经先行跨入老龄化社会，养老问
题十分严峻，所以政府应该高度重视
任何在养老方面的创新举措，来
应对当下的危机。不然的话，最
直观的结果是，未来 )年，
政府可能被迫拿出高比例

的财政收入来补贴养老这一块，造
成老百姓生活富足感降低。

不过，任何挑战都有可能转化
为一种机遇。养老压力也能成为经
济发展的动力，政府应积极吸纳资
金，让其介入养老产业，并提供充分
的政策空间。

! ! ! !上海地铁发展迅速，但要注重精细化
管理。在一个地铁站内，相向的两列车基本
在 )秒钟内先后进站，也就是说，一列车刚停
下来，另一列车就到了，基本上在几秒钟内相
继开门，两边下车的乘客一拥而上，往电动扶梯
上冲，不仅容易造成站台上过度拥挤，扶梯也要承
担很大压力。如果错开来，一列车出站后，另一列车
再进站，人流就减少了二分之一。现在实行电脑控
制，做到这一点并不难。
乘扶梯此前一直宣传左行右立的观念，这只

是文明乘梯的“初级阶段”，造成的结果是设备加
速损坏。重量都压在一边，磨损肯定会加快，很
多国家早就不这样做了，日本和韩国地铁扶
梯上的标志经常换方向，这一个星期是“左
行右立”，下一个星期是“右行左立”，

让机器平衡使用，避免一
边过度磨损。
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